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黔東南錦屏縣依託羽毛球廠脫貧

全球羽毛球十有一出自亞獅龍
晾曬在亞獅龍貴

州 工 廠 的 鵝
毛，此刻正泛着一
種養眼的光澤，在
寬闊、明亮、平整
的大棚自然熟化。
在此之前，它們經
過了一系列清洗處
理。更早的時候，
它們長在王澤興夫
婦代養的鵝群身
上。王澤興夫婦返鄉養鵝，正是亞獅龍引發的這一場聯動效
應中的最為動人的環節之一。

夫婦代養鵝 年收入逾30萬
初見到王澤興夫婦，是在錦屏縣敦寨鎮大沖養殖場。王澤
興正在從小貨車上把一麻袋一麻袋的鵝飼料搬向鵝棚。王澤
興的鵝棚，分布在路的兩邊，順着山勢自西北向東南延伸，
航拍下來，蔚藍的棚頂連成一片，頗為壯觀。鵝棚都是凌空
架設的，中間是綠色細網鋪設的「地面」。鵝在「網」上
跑，吃喝拉撒的排洩物自然掉在「網」的下面，清理起來很
方便。
就做羽毛球而言，每隻鵝可取羽毛14片，即便全部合
格，依然達不到亞獅龍工廠每一隻羽毛球16片羽毛的標
準，這使得工廠方面對鵝的需求量巨大。
王澤興本是錦屏縣偶里鄉寨先村九組村民，早年在廣東電
子元件廠打工。回鄉後先在錦屏所屬黔東南州州府凱里搞一
個電腦門市，妻子韋艷是當時他的客戶。因為業務關係，兩
人一來二去對上了眼。結婚後雙雙關掉凱里的門市，回到鄉
下來養鵝。王澤興夫婦先在老家養鵝養出了名氣，縣裏成立
的生態鵝養殖公司就去找王澤興，他們夫婦就這樣變成了大
沖養殖場的「代養戶」。從2021年9月到2022年底，他們
代養的鵝出欄6萬多隻（又稱「羽」，下同），按照事前合
同的約定，平均5元（人民幣，下同）一隻，他們的代養收
入，合計30餘萬元。
王澤興養鵝致富，在當地不是唯一一家，僅僅在大沖養殖
點，像王澤興這樣的代養戶，就有十多人。王澤興服務的這
家鵝公司，在全縣各地共有8個像大沖這樣的商品鵝養殖基
地，鵝棚80多個，代養戶100多人。按現有規模，每年可出
欄65萬羽，公司每年支付給代養戶超過300萬元。

毛片供貨佔全球市場大頭
按照亞獅龍銷售渠道架構，包括錦屏工廠在內，江蘇南京、
安徽六安、廣東廣州共17家工廠生產的羽毛球，都要先在廣州
集中，然後再通過公司在中國內地、馬來西亞、日本、丹麥設
立的全資銷售公司，銷往國內外60多個國家和地區，佔到世界
毛片市場的絕對大頭和羽毛球市場近三成的份額。
胡兵介紹，以亞獅龍在錦屏的設計產能，是一天一萬打，一
月30萬打，一年360萬打。這佔到亞獅龍其它全部17家工廠
700萬打產能的一半還多。按照胡兵的測算，錦屏的工廠達產
的話，共需羽毛近七億片，就需要五億隻完全合乎標準的鵝來
提供，而目前錦屏能提供的，也就只有200萬隻鵝。
胡兵說，除了生產成品的羽毛球，亞獅龍還向全球同類廠
商提供毛片。因此，亞獅龍在浙江寧波和紹興、安徽舒城和
湖南衡陽，還設有十家原材料和半成品加工企業，旨在向亞
獅龍自身和世界其他羽毛球廠，提供半成品毛片。

貴州大山中的一羽鵝毛，變成保

有量佔據世界1/10市場份額的羽

毛球，總部設在香港、觸角遍

布全球的港企亞獅龍功不可沒。地處內陸腹地崇山

峻嶺之間的貴州錦屏抓住一次機會，與這個全球最

大的毛片（鵝羽毛片）和羽毛球單體生產廠緊緊捆

綁在了一起。「全世界十個羽毛球，就有一個出自

我們這裏的工廠」，在亞獅龍旗下貴州亞獅龍體育

用品公司位於錦屏的生產現場經理胡兵自信滿滿地

說。胡兵坦陳，亞獅龍的多個全球第一，

其實正是從後來居上的錦屏開始，而當地的

百姓也受益於此，收入有了很大的飛躍。

◆香港文匯報記者 周亞明 貴州錦屏報道

陸江河現在是
遠近聞名的裝修
公司老闆，近年
來緊跟亞獅龍腳

步而來的眾多配套工廠的裝修，基本
上都是他在搞。因為小時家中清貧，
陸江河與哥哥沒上完學，一個外出打
工，一個去當兵，加之陸江河父親是
殘疾人，家中經濟情況更是雪上加
霜。而他家庭的改变，恰恰是从駐村
書記到南宁賣椪柑開始。

賣水果第一年收入50萬
駐村書記楊端明1968年出生，是中

國農業發展銀行派來扶貧的幹部。來
貴州之前，就曾在东北扶貧並獲國
務院表彰，算得上農發銀行系統
「老扶貧」了。2015 年他又被派到
貴州，一頭扎到龍池村任第一書
記。後來羅丹村從龍池村「分」出
去，恢復原來獨立行政村建制，老
楊又主動要求去當時被核定為貧困村
的羅丹村任第一書記。

剛到村裏的時候，老楊帶着龍紹海
在果園裏轉。縣裏考慮到他是北京來
的幹部，特地安排工作部門派了一輛
車。老楊不坐，讓車在後面跟着，就
這樣和龍紹海等人在椪柑林裏轉來轉
去，也不跟龍紹海說話。龍紹海實在
憋不住了，就說，你要是來鍍鍍金
的，我就說點好聽的給你回去交差，
要想幹點事，我就說這些果園現在是
「死火」的。

老楊取得龍紹海和村民的信任，也就
是從眼前這一片「死火」的椪柑林開
始。原來，這裏的年輕人都出去打工
了，村裏老的和小的，上不了樹摘水
果，只得請人，一天80到100塊錢。水
果就在附近賣，價格就很低，賣出來的
錢還不夠摘水果的工錢，所以乾脆就讓
果子爛在樹上，漚在地裏。

前後11次說服亞獅龍投資
老楊第一步，就是幫着龍池村把水

果賣到北京去。村集體賬上原來只有
300 元，賣水果第一年就有了 50 萬
元，以後節節攀升至300萬元，楊書

記也就這樣變成了全村老老少少直呼
的「老楊」。

2017 年楊端明到南京推銷錦屏椪
柑。在等待結算水果款項期間遊覽當
地名勝「周園」，知道周園老闆乃周
賀桐，英籍華人，常駐香港，收購
1928年成立於英國的亞獅龍體育運動
用品品牌，在世界各地布局生產基地
和銷售渠道，又了解到南京亞獅龍工
廠正面臨招工難的問題，和想擴建苦
於沒有地盤。說者無意，老楊靈機一
動，開始游說周賀桐前來錦屏設廠。
為了能够讓周賀桐下定决心，楊端明
前後跑了11次，亞獅龍投資的事情才
有了轉机，周賀桐終於答應來錦屏看
看。几经考察，周賀桐最終拍板，在
錦屏分期投入13億元以上，把亞獅龍
的大半壁江山搬到錦屏來。

本來老楊掛職期是到2017年為止，
但當時亞獅龍的事剛剛有點眉目，後
續跟進不能離人，所以老楊就主動要
求延長掛職期。這一掛，就掛了六
年。為了解決陸江河家中貧困問題，
老楊先是給陸江河父親找到一個公益
崗，後來又給陸媽媽在亞獅龍找到一
份月薪3,000元的工作，這樣，陸家
的情況才算改觀。在外闖蕩多年的陸
江河從媽媽進廠這件事嗅出了商機，
揣起在外打工攢下錢，毅然決然結束
了在外打工的生涯，一頭扎回錦屏開
電商賣當地水果。錢越賺越多之後，
乾脆改行搞裝修，當起了老闆。

陸江河的生意紅紅火火，直接原因就是亞獅龍引發的聯
動效應。據縣裏早前提供的資料，亞獅龍「落地」之初，
即有球頭、球廂和球拍生產廠商聞風而至。據不完全統
計，短短幾年時間，與亞獅龍相配套的51家生產體育服
裝、鞋、包、羽毛球機等上下游企業紛紛投資錦屏，太平
洋建設集團、東方園林等知名企業也接連入駐錦屏。
亞獅龍在這裏「劃了一個圈」，其核心層就是集羽毛球生

產和羽毛球文化展示為一體的羽毛球產業園。除了工廠，園
裏還有全球第一也是唯一的羽毛球博物館，還有高品質的羽
毛球比賽場館——這是為羽毛球賦予文化內涵的高明之舉，
也是聚攏人氣的有效途徑。
事實正是這樣。圍繞「康養之都、運動之城」定位，
2017年以來，錦屏先後投入資金1,000多萬元，建設羽毛
球室內館12個，全縣15個鄉鎮196個村（社區）羽毛球運
動基礎設施全覆蓋。與此同時，錦屏已多次舉辦各類規格
的賽事，其中「貴州錦屏亞獅龍杯」作為全國唯一的縣級
羽毛球IP賽事，已進入中國羽協積分賽體系，吸引了龔智
超、王睜茗、薛松、沈燁、張穩等前羽毛球奧運冠軍和世
界冠軍到錦屏參加比賽。還有，吸引世界冠軍王睜茗到錦
屏成立「王睜茗羽毛球學校」，並在毗榕江、黎平等地設
立分校等等。

香港文匯報訊 綜合央視新聞客戶端
及中新社報道，十四屆全國人大常委會
第二次會議26日表決通過青藏高原生
態保護法。法律自2023年9月1日起施
行。旅遊和山地戶外運動造成的生態環
境破壞問題日益受到關注，全國人大常
委會法制工作委員會行政法室主任袁傑
在答記者問時表示，青藏高原生態保護
法加強旅遊、山地戶外運動中的生態環
境保護，規定在旅遊、山地戶外運動中
隨意傾倒、拋撒生活垃圾的，由環境衞
生主管部門或者地方人民政府指定的部

門責令改正，對個人和單位分別處以罰
款；破壞自然景觀和草原植被或者獵
捕、採集國家、地方重點保護野生動植
物的，依照有關法律法規的規定從重處
罰。
袁傑在答記者問時表示，青藏高原是

世界屋脊、亞洲水塔，是地球第三極，
是中國重要的生態安全屏障，生態保護
地位特殊，立法意義重大。制定青藏高
原生態保護法，對加強青藏高原生態保
護，建設國家生態文明高地，具有重要
意義。

據悉，這部法律共7章，包括總則、生
態安全布局、生態保護修復、生態風險
防控、保障與監督、法律責任、附則
等。
青藏高原生態保護法明確了適用範

圍。袁傑指出，本法所稱青藏高原，是
指西藏自治區、青海省的全部行政區域
和新疆維吾爾自治區、四川省、甘肅
省、雲南省的相關縣級行政區域，具體
範圍由國務院授權的部門確定。
針對加強生態保護修復，該法對雪山

冰川凍土、河湖、草原、森林、濕地等

生態系統要素保護修復和生物多樣性保
護作出規定，加強三江源等核心區域重
點保護，強化青藏高原珍貴瀕危或者特
有野生動植物物種保護，規定了建立完
善生態廊道、水土流失防治、綠色礦山
建設等制度措施。
袁傑說，青藏高原生物多樣性具有重

要地位。關於加強青藏高原生物多樣性
保護，他表示，該法明確在珍貴瀕危或
者特有野生動植物天然集中分布區和重
要棲息地等區域依法設立國家公園、自
然保護區、自然公園等自然保護地，推

進自然保護地建設，保持重要自然生態
系統原真性和完整性。
同時，該法要求開展野生動植物物種

調查，加強野生動物重要棲息地、遷徙
洄游通道和野生植物原生境保護，對青
藏高原珍貴瀕危或者特有野生動植物物
種實行重點保護，完善相關名錄制度。
袁傑指出，青藏高原生態保護法還要

求鼓勵和支持開展青藏高原科學考察與
研究，推進青藏高原生態保護監測，明
確財政、金融、稅收、生態保護補償等
支持政策。

青藏高原生態保護法出台 破壞景觀將從重處罰
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◆港企亞獅龍貴州錦屏工廠即將走下流
水線的羽毛球。

香港文匯報記者周亞明 攝

◆ 王澤興夫婦代
養的鵝出欄鵝羽毛
6萬多隻，平均5
元一隻，他們的代
養年收入合計 30

餘萬元。

◆王澤興
夫婦在貴州
錦屏縣敦寨
鎮大沖養殖
點的鵝棚。
香港文匯報

記者
周亞明 攝

◆中國農業發展銀行下派貴州羅丹村任
「第一書記」的楊端明和農戶交談。

香港文匯報貴州傳真
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◆ 港企亞獅龍錦屏工廠羽毛球生產線上的女
工。 香港文匯報記者周亞明 攝

◆貴州亞獅龍體育用品公司錦屏工廠
經理胡兵。香港文匯報記者周亞明 攝


